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Maudites soient toutes les guerres ! 

Elles aggravent les crises économiques, sociales, écologiques et morales alors que la
misère, la faim, les inégalités, les migrations de survie  progressent  dans le monde.
A fourbir dangereusement les armes, les dirigeants de la planète foulent à leurs
pieds le bien être des peuples.
 
En 2000, notre commune a été nommée par l’UNESCO, messagère de la paix.
Cette citation nous engage pour construire un monde de paix, de justice et de
liberté basé sur la coopération et non sur la compétition et la guerre.

Cet engagement commence par le bien vivre dans notre commune. Le respect, la
politesse, la bienveillance, l’entraide, l’attention portée aux biens communs du
village et à celle de ses habitants sont les valeurs primordiales pour vivre en paix.

Au contraire les comportements bruyants, la vitesse excessive avec nos véhicules, les
stationnements gênants, les déchets abandonnés sur la voie publique et aux pieds
des conteneurs, l’abandon des excréments des chiens sur les espaces verts et les
violences verbales  sont autant d’agressions qui n’honorent pas leurs auteurs et qui
portent atteinte au bien vivre ensemble.

La vie en commun peut devenir un enfer quand elle est dénuée de l’attention à
l’autre, à son voisinage. 

La belle vitalité des associations du village et de la commune dont témoigne ce
bulletin, est le  fruit de l’engagement des bénévoles, des élus et personnels
territoriaux. Ils œuvrent à la cohésion du village. 

L'édito du Maire

2

L
'É

D
IT

O
 D

U
 M

A
IR

E

André MORÈRE
Le Maire

Avec l’engagement bienveillant de chacun de nous, 
la commune  sera un territoire de paix.
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Budget communal 2023

Charges à caractère général :
En 2022, elles étaient de : 202 276,15 €
En 2023 ces mêmes charges sont estimées
à : 279 954,00 €
Une différence de 77 677,85 € qui est dûe en
grande partie à l'augmentation du prix de
l'énergie.

Le budget 2023 présenté sous forme de camemberts est impacté par une forte
augmentation des charges dévolues à la fourniture d’énergies notamment l’électricité.

Cependant la "santé financière" de la commune est bonne. Les études financières
commanditées en préalable à l’important financement pour l’extension/réhabilitation de
l’école ont souligné la bonne gestion (très serrée) du budget qui permet de soutenir un
investissement massif sans trop hypothéquer l’avenir.

Les élus ont néanmoins voté un budget aux dépenses encore une fois comprimées compte
tenu de l’inflation et des incertitudes économiques et sociales. 



L’évolution démographique de notre village a conduit le RPI (Regroupement Pédagogique
Intercommunal entre Ox et St Hilaire) à ouvrir une classe supplémentaire. Il a été décidé
que cette ouverture se ferait dans les locaux de l’école Yvette Campo à St Hilaire.
Sous réserve de nouvelles arrivées cet été, la répartition pédagogique devrait être la
suivante:

CP (23) ; CP/CE1 (8CP +15CE1) ; 
CE1/CE2 (10CE1 + 13CE2) ; CE1/CE2 (10CE1 + 13CE2)
CE2/CM1 (7CE2 + 17CM1) ; CM1/CM2 (13CM1 + 12 CM2) ; 
CM1/CM2 (14CM1 + 11CM2)

Cette répartition pourrait évoluer: si trop d'inscriptions avaient lieu cet été en maternelle, 
Sept élèves de Grande Section de l'école maternelle d'Ox seraient accueillis à l'école Yvette
Campo. Les familles concernées ont été informées de cette possibilité.

Mme Deleuze quitte l'école après de nombreuses années à St Hilaire. M. Chenet ne
sera pas présent l'an prochain (congé formation). Mme Konikowski et Mme Erta
rejoignent l'équipe enseignante.

Les élèves connaissant les gestes à favoriser pour protéger les insectes ont ensuite cherché
comment améliorer l’hôtel à insectes commencé l’année dernière. Ils ont aussi inventé des
slogans et communiqué autour des rôles de quelques insectes afin de sensibiliser le public.
Voici une partie de ce que vous pourrez lire aux abords de l’école à côté de l’hôtel à insectes 
«Pour sauver les insectes, nous devons faire alliance» 
«N’écrasez pas les insectes, ils sont utiles» «Plus d’insectes : plus de fruits, plus de
légumes». 

Les élèves vous invitent à aller voir la suite sur place ! 

L'étude des insectes en CE2
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Pour la deuxième année consécutive, dans le cadre de l’éducation au développement
durable, les élèves de la classe de CE2 de madame Deleuze ont travaillé sur le thème des
insectes. 
Après l’étude de leur morphologie, des cycles de vie et des milieux de vie des insectes, les
élèves se sont documentés sur l’habitat, l’alimentation et les rôles dans la nature de
quelques insectes. Ils ont alors réalisé que, bien que tout petits, les insectes occupaient
une place  fondamentale dans la nature. Ils constituent, en effet, une source de nourriture
pour de nombreuses autres espèces, ils pollinisent les végétaux, sèment des graines,
aèrent la terre, nettoient la nature et décomposent la matière organique. Les élèves ont
ensuite appris, à travers de courtes vidéos, que les insectes disparaissaient de façon
massive en Europe. Ils ont aussi pris connaissance des causes et des conséquences de
cette disparition. Suite à cela, ils se sont formés aux gestes à favoriser pour protéger les
insectes et également ceux à éviter. En voici une liste non exhaustive :

L'ouverture d'une 7ème classe  



Les élèves des classes de CE2-CM1 de M. Chenet et de CM2 de Mme Bertacchini sont
partis du 9 au 12 mai en classe découverte à Gouaux de Larboust, petit village d’une
soixantaine d’habitants au dessus de Bagnères de Luchon.
Durant ces 4 jours, les élèves ont fait 2 randonnées (Luchon et Loudenvielle) et ont mis à
profit ce qu’ils avaient appris à l’école lors de 2 belles sorties à vélo. Ils se sont bien amusés
sur le pumptrack de Loudenvielle. Pas de blessés à déplorer, ils se sont bien débrouillés !
Ils ont également visité une chèvrerie à Gouaux d’Arreau et ont adoré câliner les chèvres.
Ils ont terminé la visite en dégustant le fromage de la ferme.
Le séjour s’est achevé en apothéose par la boum le jeudi soir, moment mémorable pour les
enfants et les adultes présents. Beaucoup de difficultés à s’endormir après ce beau moment
festif et toute l’excitation du séjour.
Les enfants sont rentrés chez eux, fatigués mais avec des étoiles dans les yeux !
Un grand merci à toutes les personnes qui se sont investies pour ce séjour,  qui ont aidé au
financement en achetant des gâteaux, tartes, des tickets de tombola et également merci à
nos accompagnateurs !
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Classes découvertes : Gouaux de Larboust 

Les classes de CP et CP/CE1 sont parties 2 jours
à Ax les Thermes, les 12 et 13 juin. Au programme,
randonnée et visite de la Maison des Loups. Cette
dernière visite a été écourtée à cause de la pluie. 

Néanmoins les enfants ont passé un très bon
moment. Ils sont revenus avec le sourire aux
lèvres, heureux de retrouver leur famille que
certains quittaient pour la première fois. Les
enseignantes remercient les accompagnateurs qui
ont été d'une grande aide!

Chronique de l'école de demain
Depuis janvier 2023, plusieurs étapes importantes ont
été franchies "pour l'extension/réhabilitation du
Groupe Scolaire Yvette Campo. Le coût opération a
été défini à hauteur de 2 975 000€ HT et le concours
d’architecture est en cours de déroulement. 
Nous connaîtrons l’architecte lauréat le 02 novembre
2023. 
Une réunion publique sera ensuite organisée par la
mairie dans un esprit participatif.

Classes découvertes : Ax les Thermes 



À la suite de la plantation récente de 32 arbres sur la commune, la mairie a souhaité
faire participer les enfants de l’école Yvette Campo à l’accueil de cette précieuse
végétation.
C’est à la plaine sportive que se sont rassemblés les délégués de classes
accompagnés de la directrice, pour replanter un Ginkgo Biloba, 
l’arbre aux 40 écus. 

En effet, son prédécesseur avait été malheureusement 
saccagé et vandalisé. Nous espérons sincèrement que
celui-ci bénéficiera de la bienveillance de nous tous.

Lors d’une cérémonie officielle de parrainage, 
la municipalité a délivré un 'certificat d’écocitoyenneté 
communale" à chacune des six classes de l’école 
Yvette Campo. 

D’autres arbres, plantés aux abords de l’école seront
à leur tour parrainés par les différentes classes. Tous 
les enfants pourront les voir grandir ensemble !

La commune traduit ainsi son engagement dans le 
développement durable et la biodiversité, tout en 
souhaitant sensibiliser les plus jeunes d’entre nous 
au respect de la nature.
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De nouveaux venus dans notre village
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Réseau pluvial
Cour de l'école : Un puisard busé rempli de cailloux situé à proximité
des terrains de tennis a été la solution technique trouvée pour recueillir et
filtrer les eaux pluviales de la cour de l'école (renvoi des eaux dans la
nappe phréatique à 5m de profondeur) et déconnecter la conduite
existante le long du boulodrome obstruée par les racines des arbres.
 

Inondation de préau de l'école : Les mauvais branchements
empêchaient le bon écoulement des eaux pluviales. Ils ont été refaits
dans les normes pour éviter les désagréments précédents dus aux
intempéries.



Un Aménagement "Développement Durable" a été conçu pour la place du  quartier de
Villeneuvette. Des haies sèches (dites de  Benjes , du nom d’un écologue allemand du XX°
siècle) ont été créées par nos agents municipaux tout autour de la place. 

Cette haie, à la réalisation peu coûteuse, servira de havre pour la biodiversité locale et de
réservoir à matière organique. À terme, un véritable biotope s’établira et prospérera. (Les
riverains sont d’ailleurs invités à enrichir cette haie de leurs branchages). 
La réhabilitation de la pompe à eau, présente historiquement sur la place de Villeneuvette,
et sa remise en service ont aussi été prises en compte dans ce projet. Ces aménagements
s'intègrent dans l'environnement bucolique
du quartier tout en participant à la reconquête 
d’un espace public fortement dégradé. 

Bravo à nos agents techniques pour leur implication
dans les actions de la commune en matière de
Développement Durable. 
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Haie sèche

Cette technique consiste à entasser des branchages de
bois mort, des racines et des rameaux à l’horizontal,
entre des piquets en bois jusqu’à un mètre de hauteur.
Les piquets utilisés sont des tuteurs d'arbres récupérés
sur la commune, coupés et recyclés. Les branchages
proviennent de l'élagage des platanes de la place des
Troubadours. 

Les deux lotissements sont maintenant
connectés. Pour la régulation et la sécurisation
de ce passage  et conformément aux souhaits
des riverains, les aménagements ont été
conçus et réalisés par le service voirie du
Muretain agglo. 

Un stop a été également mis en place au
croisement Capitouls/Mansencal.

Jonction  Rue des Capitouls

Le local technique est maintenant terminé tout de
rouge vêtu et bien utile au stockage de notre
matériel.

La commune remercie les entreprises qui ont ont
été mandatées pour les travaux. Compétentes et
sérieuses, elles ont mené à bien le chantier.
Dominique Drusian, notre responsable des
services techniques,  a assuré la mise en place
des réseaux électriques. 

Création local technique
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La dernière tranche de travaux de la piste cyclable sur
la commune concerne la rue de l’Oraison, du Domaine
de la Louge à la Ferme aux chevaux. 

Elle a été livrée fin juin. L'élargissement de la rue a
permis la création du cheminement piétonnier  en
continuité de l'existant.

Le tronçon Gare du Fauga - Lavernose Lacasse – Saint
Hilaire – Ox Literie – Cimetière d’Ox est maintenant
accessible. A venir la jonction avec le Four de Louge et
la gare de Muret…

L’ancien pont dit "Romain" (parce que situé sur la Voie
Romaine) qui se trouve sur le parcours au lieu dit
"couhin" (confin, horizon en occitan), a été entièrement
restauré et son parapet surélevé, plusieurs sources ont
aussi été mises en valeur sur ce site bucolique.

Piste cyclable 
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La signalisation au sol a été finalisée Voie Romaine pour identifier la zone Vélo Rue
Prioritaire

De nouveaux logements locatifs pour notre commune 
Réalisés par le bailleur social ALTEAL, ils
permettent de satisfaire une demande
importante. C’est au lotissement du Domaine de
la Louge (Rue de l’Oraison) que se trouvent ces
5 habitations.

Sur les 5 logements, 4 ont été attribués à des
administrés ayant fait leur demande via la mairie
de Saint-Hilaire. Depuis début juillet, les
logements sont habités et la commune est ravie
d’avoir permis cette réalisation. Aujourd’hui,
Saint-Hilaire comprend 49 logements sociaux sur
un total de 679 habitations.
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La commune a accueilli le  week-end  du 4 et 5 février 2023 une troupe de scouts à la salle
de la mairie et dans les espaces verts attenants. 

Au total, 20 louveteaux (8-12 ans), 10 pionniers caravelles (14-17ans) et 5 accompagna-
teurs des groupes de Muret, de Carbonne et du Volvestre ont pu camper et profiter de
l’agrément et de l’hospitalité du village. 

En remerciement, ils ont organisé le samedi, une collecte de déchets dans les chemins et
les fossés avoisinants.

Accueil des scouts à Saint-Hilaire

Cérémonie pour la commémoration de la capitulation de
l’Allemagne nazi et de la fin de la 2ème guerre mondiale en Europe

.
Une émotion particulière a marqué la cérémonie devant le
monument aux morts le 8 mai dernier.
Deux militaires du 1er  régiment de chasseurs parachutistes de
Pamiers se sont joints aux habitants, aux élus, aux conseillers
départementaux et aux représentants de la gendarmerie pour
célébrer la commémoration de la date du 8 mai 1945.
L’un de ces militaires,  le Caporal Chef Cédric Gambino est un
enfant de Saint-Hilaire. Entouré de sa famille, il a représenté  
son régiment et la commune qui peut être fière  de son
engagement pour la défense de notre pays.
Après la cérémonie, lors du traditionnel petit déjeuner offert par
la mairie, avec son camarade le Sergent, Peteo,  ils ont
répondu aux nombreuses questions posées par les
participants.

Merci à Cédric et à Peteo.

L'ECHO DE SAINT HILAIRE
Publication de la mairie de Saint Hilaire - 31410 - Tél : 05.34.46.01.90 - Mail : accueil@mairie-sthilaire31.fr  
Directeur de la publication : André Morère .Conception, rédaction : Commission Dialogue
Communal Maquette et mise en page : Commission Dialogue Communal. Photos : Mairie - Association
- Privés avec droits. Impression Mille et une copie -  Tirage 840 exemplaires. Remerciements aux élus,
pour leur soutien et leur aimable participation à la réalisation de cette publication ainsi qu'aux
associations - Ne pas jeter sur la voie publique



Décès, Mariages et Naissances : 1er semestre 2023
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Aurélie a été une figure importante dans le village, témoin de son développement et de sa
croissance démographique. Elle a créé des liens avec de nombreux habitants, offrant des
friandises aux enfants et prenant le temps de discuter avec les personnes âgées lors de la
distribution du courrier. Elle a offert à tous un véritable lien social. 

Aurélie, factrice de confiance pendant 15 ans.

Nous accueillons avec grand plaisir notre nouveau
représentant de la Poste pour notre commune.

Souhaitons la bienvenue à Sébastien

Le Maire, la municipalité ainsi que les habitants remercient
Aurélie pour son professionnalisme et pour son implication
dans la vie communale.
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Nous attirons l'attention sur le nouveau mail du
secrétariat de la Mairie : 

accueil@mairie-sthilaire31.fr














